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N I E D E R S C H R I F T  

Z U R  S I T Z U N G  D E S  

R A T E S   

 

Sitzungs-Nr./Gremium/Wahlperiode: 
49. Rat 2014-2020 

Sitzungsdatum:  
27.08.2020 

 
Niederschrift 

Übach-Palenberg, den 27.08.2020 
 
Unter dem Vorsitz von Bürgermeister Wolfgang Jungnitsch versammelte sich heute um 
19:00 Uhr im Pädagogischen Zentrum der Stadt Übach-Palenberg, Comeniusstr. 16-18 
der 
 

Rat der Stadt Übach-Palenberg 
 
um über folgende Tagesordnung zu beraten: 

 
T a g e s o r d n u n g 

 

A) Öffentliche Sitzung 

 1.   Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 02.07.2020 
  

 2.   Bericht über die Ausführung der Beschlüsse des Rates vom 13.02.2020 aus öffentli-
cher Sitzung 

  

 3.   Zulassung von Online-Fraktionssitzungen 
  

 4.   Mitgliedschaft beim "Güteschutz Kanalbau e. V." 
  

 5.   Bundesprogramm Mehrgenerationenhaus. Miteinander - Füreinander 
  

 6.   Antrag der SPD-Fraktion vom 08.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Erstellung eines 
konsensorientierten Verfahrens zur Benennung von Straßen und Plätzen 

  

 7.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 7.1   Antrag der SPD-Fraktion vom 12.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Bau eines 
Pumptracks auf dem Spielplatz Blumenstraße im Rahmen des Investitionspaktes 
Sportstättenförderung 2020 

  

 7.2   Antrag der SPD-Fraktion vom 12.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Einrichtung einer 
Tempo 30 Zone im Stadtteil Palenberg 

  

 7.3   Antrag der SPD-Fraktion vom 13.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Erstellung eines 
Klimaschutzkonzeptes und Einrichtung der Stelle eines Klimaschutzmanagers/einer 
Klimaschutzmanagerin 

  

 7.4   Antrag der SPD-Fraktion vom 13.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Teilnahme am So-
fortprogramm Innenstadt 2020 

  

 7.5   Antrag der SPD-Fraktion vom 14.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Überprüfung von 
verkehrsberuhigten Maßnahmen im Bereich Nordring/Wiesenstr. in Richtung Carl-
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Alexander-Str. 
  

 7.6   Antrag der SPD-Fraktion vom 14.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Maßnahmen zur 
Schulwegsicherung und zur Geschwindigkeitsreduzierung in der Römerstraße 

  

 8.   Bericht und Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

 9.   Bericht des Kämmerers zur Finanzlage der Stadt Übach-Palenberg 
  

B) Nichtöffentliche Sitzung 

 10.   Bericht über die Ausführung der Beschlüsse des Rates vom 13.02.2020 aus nichtöf-
fentlicher Sitzung 

  

 11.   Beteiligung des Kreises Heinsberg an der NEW Kommunalholding GmbH  
hier: Ergänzungsvereinbarung zum Konsortialvertrag vom 20.12.2013 mit der Anlage 
„Vereinbarung zur Wachstumspartnerschaft“ 

  

 12.   Beteiligung der NEW Kommunalholding GmbH an der NEW AG 
hier: Beteiligung der NEW Re GmbH an der NEW Windpark Linnich GmbH & Co. KG 

  

 13.   Vergabeangelegenheit 
  

 13.1   Vergabe Ausschreibung Naturwissenschaftliche Lehrmittel Carolus-Magnus-
Gymnasium 

  

 13.2   Vergabe Ausschreibung Mobiliar NW-Räume Carolus-Magnus-Gymnasium 
  

 13.3   Vergabe Ausschreibung Mobiliar Klassenräume Carolus-Magnus-Gymnasium 
  

 13.4   Vergabe Ausschreibung Mehrzweckstühle Carolus-Magnus-Gymnasium 
  

 13.5   Vergabe Ausschreibung Medientechnik Carolus-Magnus-Gymnasium 
  

 13.6   Vergabe Ausschreibung Bauleistung Medientechnik Carolus-Magnus-Gymnasium 
  

 14.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 15.   Bericht und Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

 
 
Es waren anwesend: 
 
 Stadtverordnete 
Frau Brigitte Appelrath B'90/Die Grünen  
Herr Wolfgang Bien UWG  
Herr Sven Bildhauer SPD  
Herr Tim Böven SPD  
Herr Bernhard Brade CDU  
Frau Claudia Burghardt SPD  
Herr Dr. Sascha Derichs SPD ab TOP 3 (19.06 Uhr) 
Herr Herbert Fibus SPD  
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Herr Josef Fröschen CDU  
Herr Peter Fröschen CDU  
Herr Paul Josef Gerschel SPD  
Herr Herbert Görtz CDU  
Herr Gerhard Gudduschat CDU  
Herr Wolfgang Gudduschat FDP-USPD  
Herr Walter Junker CDU  
Herr Lars Kohnen CDU  
Herr Frank Kozian B'90/Die Grünen  
Herr Rene Langa CDU  
Herr Dietmar Lux CDU  
Herr Herbert Mlaker FDP-USPD  
Herr Johannes Nievelstein CDU  
Herr Hans-Georg Overländer SPD  
Herr Alf Ingo Pickartz SPD  
Herr Rainer Rißmayer B'90/Die Grünen  
Herr Heinrich Schmalen SPD  
Herr Oliver Walther CDU abwesend während TOP 10 bis 

einschl. TOP 13.3 (20.25 Uhr bis 
20.28 Uhr) 

Frau Corinna Weinhold UWG  
Herr Artur Wörthmann CDU  
Herr Hubert Wynands CDU  
 
 Abwesende Stadtverordnete 
Herr Robert Kohnen CDU  
Herr Wolf-Sören Radtke CDU  
Herr Gerd Streichert SPD  
 
 Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Wolfgang Jungnitsch   
 
 Verwaltungsbedienstete 
Herr Kämmerer Björn Beeck  
Herr Stadtamtsrat Thomas de Jong  
Herr Stadtverwaltungsrat Dieter Gudehus  
Herr Verwaltungsangestellter Thomas Lohren  
Herr Stadtoberinspektor Alexander Mainz  
Herr Stadtoberverwaltungsrat Thomas Schröder  
Herr Technischer Angestellter Peter Steingass  
Herr Stadtoberverwaltungsrat Heinz Waliczek  
 
 Schriftführerin 
Frau Stadtamtsrätin Kerstin Feiter  
 
 
Bürgermeister Jungnitsch stellte die ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfä-
higkeit des Rates fest. Er begrüßte die Stadtverordneten, die Vertreter der Verwaltung, die 
Vertreterin der Presse und die Zuschauer.  
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Die SPD-Fraktion erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung neun Anfragen an 
die Verwaltung richten wolle. 
 
Die Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sit-
zung eine Anfrage an die Verwaltung richten wolle. 
 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 02.07.2020 

  
 Beschluss: 

 
Die Niederschrift der Sitzung des Rates vom 02.07.2020 wird genehmigt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 2. Bericht über die Ausführung der Beschlüsse des Rates vom 13.02.2020 aus 
öffentlicher Sitzung 

  
 Der Bericht über die Ausführung der Beschlüsse des Rates vom 13.02.2020 

aus öffentlicher Sitzung wurde ohne Fragen und ohne Widerspruch zur 
Kenntnis genommen. 
 

  
 3. Zulassung von Online-Fraktionssitzungen 

  
Die SPD-Fraktion regte an, Ratssitzungen künftig per Livestream ins Internet zu 
übertragen. 
 
Bürgermeister Jungnitsch wies auf die rechtliche Problematik hin, sagte aber zu, die 
Anregung in der Niederschrift zu vermerken. Mit den entsprechenden Möglichkeiten 
könne sich dann der neue Rat beschäftigen. 
 

 Beschluss: 
 
1. Der Rat beschließt, Fraktionssitzungen neben Präsenzsitzungen auch als 

Telefon- bzw. Videokonferenz in Form von Online-Sitzungen zuzulassen 
und für die Teilnahme ein Sitzungsgeld zu gewähren.  

 
2. Der Rat beschließt aufgrund der gerade im März und April dieses Jahres 

akuten COVID-19-Lage, bereits zurückliegende Online-Fraktionssitzungen 
ab März als entschädigungsfähig anzuerkennen.  

 
 Abstimmungsergebnis: 

 
Jeweils einstimmig 
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 4. Mitgliedschaft beim "Güteschutz Kanalbau e. V." 

  
 Beschluss: 

 

Der Mitgliedschaft beim Güteschutz Kanalbau e. V. mit einem Jahresbeitrag 
von 155 € zzgl. der jeweils gültigen USt. (z. Zt. 16 %) wird zugestimmt. 

 
 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmig 
 
 

 5. Bundesprogramm Mehrgenerationenhaus. Miteinander - Füreinander 

  
 Beschluss: 

 
Die Stadt Übach-Palenberg bekennt sich zum Mehrgenerationenhaus und 
wird es in die kommunalen Aktivitäten zur Schaffung guter Entwicklungs-
chancen und fairer Teilhabemöglichkeiten für alle Bürgerinnen und Bürger 
einbinden. 
Weiterhin wird die Stadt Übach-Palenberg das Mehrgenerationenhaus in die 
kommunalen Planungen bzw. Aktivitäten zur Gestaltung des demografischen 
Wandels und zur Sozialraumentwicklung im Wirkungsgebiet des Mehrgenera-
tionenhauses einbinden. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 6. Antrag der SPD-Fraktion vom 08.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Erstellung 
eines konsensorientierten Verfahrens zur Benennung von Straßen und Plät-
zen 

  
Bürgermeister Jungnitsch verwies auf die Beschlussempfehlung des Ausschus-
ses für Kultur, Bildung und Soziales sowie des Haupt- und Finanzausschusses, 
dem vorliegenden Antrag zu folgen. 
 
Er stellte klar, dass die Formulierung im Antrag betr. die fehlende Zustimmung der 
Mehrheit des Rates unrichtig sei. Richtig sei, dass die Zustimmung mit der Mehrheit 
des Rates, jedoch nicht einstimmig erfolgt sei. 
 

 Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, ein Verfahren für die künftige Namensgebung 
von Straßen und Plätzen zu erarbeiten, welches den größtmöglichen Konsens 
der politischen Vertretung verspricht und entscheidende zivilgesellschaftliche 
Akteure mit Bezug zur Regionalgeschichte mit einbezieht. 
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 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmig 
 
 

 7. Erweiterungen zur Tagesordnung 

  
 7.1 Antrag der SPD-Fraktion vom 12.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Bau eines 

Pumptracks auf dem Spielplatz Blumenstraße im Rahmen des Investitions-
paktes Sportstättenförderung 2020 

  
 Beschluss: 

 
Die Verwaltung wird beauftragt, bis zum 16.10.2020 die erforderlichen Mittel 
für den Bau eines Pumptracks auf dem Spielplatz an der Blumenstraße im 
Rahmen des Investitionspaktes Sportstättenförderung 2020 zu beantragen 
und die Maßnahme bei entsprechender Bewilligung zeitnah umzusetzen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 7.2 Antrag der SPD-Fraktion vom 12.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Einrichtung 
einer Tempo 30 Zone im Stadtteil Palenberg 

  
 Beschluss: 

 
Die bestehende innerstädtische „Tempo 30 Zone" ab der Kreuzung Kirchstra-
ße/ Barbarastraße wird in den Verlauf der Carolus-Magnus-Allee bis zur Höhe 
Kreuzung Südstraße/Krähwinkel fortgeführt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 

 7.3 Antrag der SPD-Fraktion vom 13.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Erstellung 
eines Klimaschutzkonzeptes und Einrichtung der Stelle eines Klimaschutz-
managers/einer Klimaschutzmanagerin 

  
Seitens der Verwaltung wurde darauf hingewiesen, dass entsprechende Förderan-
träge bis Ende des Jahres 2021 gestellt werden können. Somit habe man Zeit, die 
Rahmenbedingungen zu prüfen und die Bezirksregierung betr. die Einrichtung einer 
neuen Stelle vorab zwecks Erteilung einer Sondergenehmigung zu beteiligen. 
 
Die UWG-Fraktion erklärte, ihr sei der Antrag der SPD-Fraktion zu schwammig for-
muliert, um bereits heute der Erstellung eines Klimaschutzkonzeptes und der Ein-
richtung einer entsprechenden Stelle zustimmen zu können. Die Rahmenbedingun-
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gen für einen entsprechenden Förderantrag sollten zunächst geklärt werden. 
 
Die Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen schlug vor, heute den Grundsatzbeschluss zu 
fassen, die Fördermittel zu beantragen. Im Nachgang könne der Rat dann über die 
inhaltliche Ausgestaltung der Stelle und des Konzeptes beraten und entscheiden. 
 
Dieser Vorschlag fand fraktionsübergreifend Zustimmung. 
 

 Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen Förderantrag für die Erstellung eines 
Klimaschutzkonzeptes und für eine dafür einzurichtende Stelle eines Klima-
schutzmanagers/ einer Klimaschutzmanagerin zu stellen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 7.4 Antrag der SPD-Fraktion vom 13.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Teilnahme am 
Sofortprogramm Innenstadt 2020 

  
Die CDU-Fraktion stimmte dem vorliegenden Beschlussvorschlag grundsätzlich zu, 
warnte aber gleichzeitig vor einer Verzerrung des Wettbewerbs durch die Mietförde-
rung zum Nachteil der Bestandsmieter. Diese Auswirkungen sollen daher Bestand-
teil der Prüfung sein. 
 

 Beschluss: 
 
Die Verwaltung prüft den notwendigen Umfang der Mittel für die Einrichtung 
eines „Verfügungsfonds Anmietung" sowie des Anstoßes eines „Zentrenma-
nagements und Innenstadt-Verfügungsfonds" für das Zentrum Palenberg. Ei-
ne Förderung über das Sofortprogramm Innenstadt 2020 des Landes NRW 
wird bis zum 16. Oktober 2020 beantragt. Gleichzeitig erörtert die Verwaltung 
mit der Bezirksregierung, ob ein entsprechender Antrag für das Zentrum 
Übach aussichtsreich sein könnte und nimmt diesen bei entsprechender 
Rückmeldung an Position 2 ebenfalls in den Förderantrag mit auf. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig bei 1 Enthaltung 
 
 

 7.5 Antrag der SPD-Fraktion vom 14.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Überprüfung 
von verkehrsberuhigten Maßnahmen im Bereich Nordring/Wiesenstr. in Rich-
tung Carl-Alexander-Str. 

  
Seitens der SPD-Fraktion wurde ergänzt, dass in einem ersten Schritt auch eine 
Geschwindigkeitswarnanlage mit einem Smiley ausreichen würde. 
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 Beschluss: 

 
Im Bereich Nordring/ Wiesenstraße in Richtung Carl-Alexander-Straße soll in 
einem ersten Schritt eine Geschwindigkeitswarnanlage mit einem Smiley auf-
gestellt werden. Falls erforderlich, soll anschließend über weitere verkehrsbe-
ruhigende Maßnahmen (z.B. die Montage eines Drempels) im o.g. Bereich 
nachgedacht werden. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 7.6 Antrag der SPD-Fraktion vom 14.08.2020 gem. § 4 GeschO betr. Maßnahmen 
zur Schulwegsicherung und zur Geschwindigkeitsreduzierung in der Römer-
straße 

  
 Beschluss: 

 
Als Sofortmaßnahme für die Sicherung des Schulwegs werden auf dem Geh-
weg vor den Häusern Nr. 4, 18 und 18a Poller installiert, die ein überfahren 
des Bordsteins verhindern. Weiter werden in Abstimmung mit der Kreispoli-
zeibehörde weitere Maßnahmen zur Sicherung des Schulwegs und zur Ge-
schwindigkeitsreduzierung sowie zur Verbesserung der Verkehrssicherheit 
an der Einmündung zur Roermonder Straße geprüft und in der nächsten Sit-
zung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwicklung und Ordnung beraten. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 8. Bericht und Mitteilungen des Bürgermeisters 

  
Die Verwaltung wies auf die Presseerklärung der Landesregierung NRW vom 
26.08.2020 hin, wonach die Weiterfinanzierung der Schulsozialarbeit auch über den 
31.12.2020 hinaus in vollem Umfang erhalten bleiben soll. 
 
Vor dem Hintergrund der sich dem Ende zuneigenden Wahlperiode zog die Verwal-
tung positive Bilanz betr. die im Jahre 2014 eingeführte papierlose Gremienarbeit. 
Auch in der folgenden Wahlperiode werde diese mit neuen Endgeräten fortgeführt 
und erfülle weiterhin den in ihr gesetzten Anspruch auf Kostenersparnis und Nach-
haltigkeit. 
 
Die Verwaltung berichtete über die Einstellung von 3 neuen Auszubildenden für den 
ehem. mittleren und gehobenen Dienst. Weiterhin wurde nach erteilter Sonderge-
nehmigung der Bezirksregierung die Einstellung einer Stadtplanerin zum 
01.10.2020 sowie eines Auszubildenden für Verwaltungsinformatik mit vorgeschal-
tetem Praktikum zum 01.09.2020 vorgenommen. Diese verstärken das städtische 
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Personal über die durch das Personalentwicklungskonzept vorgegebenen Sollwer-
te.  

  
  
 9. Bericht des Kämmerers zur Finanzlage der Stadt Übach-Palenberg 

  
 Die Sitzungsvorlage wurde zur Kenntnis genommen. Wortmeldungen hierzu erga-

ben sich nicht. 
 

  
  Anfragen 

  
Anfrage 1 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion betr. einer Einfriedung der Spielgeräte auf dem 
Rathausplatz zur Abschirmung von der Fahrbahn erklärte die Verwaltung, sie beab-
sichtige die Anbringung von entsprechenden Gittern. Die SPD-Fraktion bat darum, 
alternativ über Hecken nachzudenken. 
 
 
Anfrage 2 der SPD-Fraktion: 
 
Die SPD-Fraktion wies darauf hin, dass Busse, insbesondere Gelenkbusse, Prob-
leme mit der neuen Verkehrsführung um den Rathausplatz haben und bat die Ver-
waltung um Prüfung, wie die Situation verbessert werden könnte. 
 
 
Anfrage 3 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion, warum die 30er-Zone am Stegh im Übergang zum 
Gürzelweg nicht direkt am Ortseingang beginne, sagte die Verwaltung eine Prüfung 
und ggf. Aufnahme in den Verkehrsentwicklungsplan zu. 
 
 
Anfrage 4 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion teilte Bürgermeister Jungnitsch mit, dass der Was-
serverband Eifel-Rur in einer der nächsten Sitzungen des Ausschusses für Bauen, 
Stadtentwicklung und Ordnung berichten und für Fragen zur Verfügung stehen wer-
de. 
 
 
Anfrage 5 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion, was die neuen, am 28.11.2019 vom Rat be-
schlossenen Schilder an den Stadteingangsstraßen gekostet haben, sagte die Ver-
waltung eine schriftliche Beantwortung zu. 
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Anfrage 6 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion nach dem Prüfergebnis der Verwaltung betr. die 
Gerüchte, dass der externe Sicherheitsdienst seine Befugnisse überschreite teilte 
die Verwaltung mit, dass sich die Gerüchte nicht bestätigt haben. 
 
 
Anfrage 7 der SPD-Fraktion: 
 
Die SPD-Fraktion wiederholte ihre Anfrage aus der letzten Ratssitzung, inwieweit 
Bürgersteigfläche an der Paul-Klee-Straße an einen Privatmann verkauft bzw. ver-
pachtet worden sei. Die Verwaltung sagte eine schriftliche Beantwortung der Anfra-
ge zu.  
 
 
Anfrage 8 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion bestätigte die Verwaltung, dass der Rat der Stadt 
Übach-Palenberg keine Ortsvorsteher gewählt hat. 
 
 
Anfrage 9 der SPD-Fraktion: 
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion, ob auch in Siepenbusch eine Geschwindigkeits-
warnanlage mit einem Smiley aufgestellt werden könne, erklärte die Verwaltung, 
dass dort bereits regelmäßig Geschwindigkeitsmessungen durchgeführt werden. 
Sie wolle die Anregung dennoch aufgreifen.  
 
 
Anfrage der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen: 
 
Auf Nachfrage der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen bestätigte die Verwaltung, dass 
die Oberleitung im Zusammenhang mit der Sanierung des Viehweges ersetzt wer-
de. 
 
 
 
 
 
Bürgermeister Jungnitsch schloss um 20.25 Uhr die öffentliche Sitzung. 
 

  
  
  
 
Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit schloss Bürgermeister Jungnitsch um 20.33 
Uhr die Sitzung. 
 
 
Jungnitsch         Feiter 
Bürgermeister        Schriftführerin 
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